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    豪取十连胜！提前一轮卫冕！第十

个世界冠军！

中国女排用一个完美的世界杯冠

军， 向即将到来的新中国成立 70周年
大庆献上一份最珍贵的礼物。

今天，让我们礼赞女排！ 礼赞女排
精神！

礼赞女排，就是礼赞爱国主义。 在

新中国 70年国庆到来之际， 爱国主义
精神在神州大地日益高涨。 而郎平的

“升国旗，奏国歌”六字壮语，成为这段
时间里全国人民爱国主义大合唱的一

个主音符。 中国女排能够在近 40年的
时间里， 一次又一次在世界大赛上高

奏凯歌， 爱国主义精神， 是她们的底
气，是她们的主心骨。 中国女排精神也

随着国家的发展、进步、强大而不断丰
富、拓展、升华，历久弥新。

礼赞女排，就是礼赞拼搏精神。 拼
搏二字，已经成为中国女排的专用词，

已经成为女排精神的核心词。 看女排、

看郎平，看的是放心，看后最舒心。 这

一次世界杯，豪取十连胜提前夺冠，过
程看似轻松惬意，其背后，是训练中的

艰苦努力，是比赛里的专注不懈，是汗

水、泪水和伤病，是放弃各种享乐的牺

牲。 来了日本无数次的女排姑娘们，还
没有到富士山观光过。

礼赞女排，就是礼赞改革开放。女排
精神的孕育和诞生， 是与中国的改革开

放相伴相生的， 女排精神正是改革开放
精神的产儿。中国女排一路走来，与改革

开放齐步并进。女排的一次又一次夺冠，

鼓舞着中国人民改革开放的斗志， 而改
革开放的丰硕成果， 又为中国女排提供

了强有力的后盾和保障。郎平本人，正是
改革开放精神的集中体现。退役后，她一

直在一线教练的位置上， 从中国、 意大
利、美国再回中国，她在担任美国女排主

帅期间， 带队在世界大赛上夺得一银一
铜。 再加上执教中国女排时夺得的金银

铜牌， 郎平的成就， 在世界排坛无人能
及。 因为有这样开放、 包容的经历和视

野， 使得郎平始终站在世界排坛的最前
沿和最高处。郎平的经历和成就，如果没

有改革开放，几乎是不可想象的。我们相

信，只要改革开放的伟业继续向前推进，

郎平和中国女排也一定能为中国人民带

来一次又一次欢乐。

今天，让我们礼赞女排！

礼赞女排 □ 江砚
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郎平有一个百宝箱，从里面
掏出来的东西，都是中国女排的
“宝”，走到哪里，带到哪里。

2019年女排世界杯， 中国
女排提前夺冠！ 打开百宝箱，细
数里面的物件， 你便能了解，为
什么郎平能成为中国女排的精
神“图腾”？为什么郎平能成为冠
军代言人？为什么中国女排总能
一次次令国人欢欣鼓舞……

一根擀面杖

    训练场上，郎平需要一根擀面

杖。当队员放松的时候，她也要放
松，助教李童就拿着那根擀面杖，

给郎平的肩颈背部使劲按摩。在札

幌比赛那几天连着下雨，阴冷天让
郎平不好受，但除了那短短几分钟

的按摩，其余时间，她仿佛忘了疼
痛，亲自帮队员喂球、作示范。

经历过全身上下 12次手术的

郎平，从不将伤病带给她的痛苦展
现在大家面前。最感同身受的是前

国手徐云丽。2015 年徐云丽受伤
后，每天在场边负责翻比分牌，当

时郎平就坐在她前面。“突然她起

身走开了，过了 5分钟，她又回来
了。”后来才知道，郎平是因为痛得

受不了了，去打了一针封闭。“我们
运动员要是打封闭，需要两三天的

休息时间，而她不声不响，打完就返
回训练场，我看了心里挺难受的。”

对于自己的伤病，郎平坚强地

像个“女汉子”，而面对爱将的伤

病，她不只一次落泪。她说：“运动
员才是最苦最累的人，她们治疗完

还要上场打球，她们真正诠释了
‘钢铁是怎样炼成的’。”

一本笔记簿

    郎平有一本笔记簿，里面写着

每一场球的作战方案。中国女排
每一场赛后点评，郎平会说一句

同样的话：这是队员们准备充分

的结果。从这本手写的笔记簿反
映出，郎平是那个准备充分的领

头人。
中国女排这次以 3 比 0 完胜

美国队，球迷没有想到，对手更没
有想到，连女排队员们也不敢相

信。关于这个“准备充分”的细节，
还要追溯到 2 个月前在北仑备战

时。为了安心准备奥运资格赛，郎
平让安家杰率领女排二队去打世

联赛南京总决赛。在北仑，郎平算

好备战时间，专门拿出一周的时

间，研究美国队，确定作战方案，再
进行针对性训练。

在札幌迎战美国队的前一晚，

郎平在笔记簿里写下四个字———
攻坚克难，并加了着重号，开准备

会时她强调：“在发球的时候要想
着你的队友，你的球发挥不出效

果，你的队友要用多大的努力去
拦，去防！”

连郎平自己都笑言：“对手不
断在变化，逼着我们好好学习、天

天向上。”不仅她自己在学习，她还
要求队员们“人脑当电脑用”，这一

方面，颇为严格。

    一份支持

    回到房间，郎平看了手机里那

200多条未读短信。一条来自著名
演员靳东的视频，颇具特色。视频

中，靳东携胡歌、吴刚、刘佩琦等著
名演员，跷起大拇指，为郎平和中国

女排送上祝贺。末了，胡歌还兴奋地
“呜”地拖了一记长音。

中国女排在横滨战胜东道

主日本队之后，梁朝伟和刘嘉
玲夫妇特地来到酒店看望中国

女排，“中国女排加油，等到
了大阪，我们再来见证你们

的夺冠时刻！”
东京奥运资格赛

期间，巩俐和《中国女

排》剧组，和中国女排
同吃同住，每天在场

边观察郎平的执教方
式，并在笔记本上将

每一个细节记录下
来。影后巩俐来演

郎平，演技再好，她

也需要到现场感受一下女排精神，

融入到这支球队中去。
《我和我的祖国》这几天大热，

徐峥执导的《夺冠》篇，就是以 1984

年洛杉矶奥运会中国女排夺冠为背

景。拍摄期间，郎平来到片场，以探
班的形式支持徐峥的创作，她还俯

下身来，与徐峥和小演员们一起，分
享自己作为运动员第一次获得奥运

冠军背后的故事，并亲身示范打球

动作要领。
在众多国人心里，郎平早已是

女排精神的一个象征，鼓舞着人们
像中国女排那样执着追求美好生

活。而郎平说：“我是女排精神的亲
历者，更应当是传承者。”

“每一个发球，都要有使命感。”
“每一场比赛，都要全力争胜。”“每

一次站上赛场，就要升国旗、奏国
歌！”郎平在 2019年女排世界杯上

的每一句话，是如此朴素、却那么激
荡人心。 （本报大阪今日电）
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一种信念

    本届世界杯期间，外界对于中

国女排卫冕持乐观态度。郎平在每一
场胜利之后，都会重复相同的话：“我

的脑子里，只想着下一个对手。”
以我为主的方针，全力去赢每

场球的信念，无关对手是谁。
中国女排以 3 比 0 战胜塞尔

维亚队后，记者问塞尔维亚队主教

练特基奇，如果你们全主力出战，
东京奥运会谁会是冠军？他斩钉截

铁道：“冠军属于塞尔维亚！”
“特基奇这么说，您怎么看？”

记者又将问题抛给郎平，她却说：
“首先这个是疑问句，是没有发生

的事情，所以我不做猜测。两强相

对，临场应变很重要。这个不是数

学，不是 1+1=2。当然还有一种情
况，也有可能弱者胜强者，所以这

些猜测我不会做。”
冠军不是靠说出来的，也不是

靠动小脑筋算计出来的，郎平平静
面对眼前的这个冠军，“卧薪尝胆”

的日子，才刚开始。郎平

直言，东京奥运会才是

最特别的比赛，“届时强
手如林，这次我们没有

遇到意大利队和最好的
塞尔维亚队，所以我们

要做更多的准备来提高
自己。”
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